

... como tengo la honra
de dirigirme a V. S. para que se sirva
de ordenar a los señores
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra

... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra

... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra
... de la Secretaría de Guerra

NUM. 1

Canton de Oaxaca.

DOCUMENTOS RELATIVOS

Á LA

Seccion de Guerra.

NUM. 1.

Canton de Ozuluama.

Seccion de Guerra.

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de Ozuluama el 10 de Marzo de 1873 á las 9 y minutos de la mañana.

C. Gobernador.—El 5 tuvo ocultamente una entrevista el Jefe Político de Tantoyuca con Betancourt, Lira, Eduardo Perez y otros.—Créese que hay complot.—*F. T. Mascareñas.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de Tampico el 12 de Marzo de 1873 á las 9 y 15 minutos de la mañana.

C. Gobernador.—En la madrugada de ayer fué asaltado Ozuluama por Pánfilo, Gerardo, &c. Fué tomado, asesinando al Licenciado Luciano Jáuregui y otros. Necesito auxilios violentos.—*F. T. Mascareñas.*

Gobierno del Estado Libre y Soberano de Veracruz Llave.—Jalapa, Marzo 12 de 1873.—C. Ministro de la Guerra.—México.—El Jefe Político de Ozuluama dícame desde Tampico lo siguiente.—“En la madrugada de ayer fué asaltado Ozuluama por Pánfilo, Gerardo, &c. Fué tomado, asesinando al Lic.

Luciano Jáuregui y otros. Necesito auxilios violentos." Y este Gobierno al avisarlo á vd. cree debido manifestarle se necesita mandar á la Huasteca una fuerza federal agena á las divisiones locales, con un Jefe prudente, á la vez que enérgico, que pueda contener las pasiones y odios horribles que allí predominan, que van á traer la guerra de castas. Dicho jefe puede mandar tambien las fuerzas del Estado, y este Gobierno lo investirá provisionalmente del mando político de aquellos Cantones. Dígolo á vd. para conocimiento del C. Presidente.—*F. de Landero y Cos.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de México el 12 de Mayo de 1873 á las 9 de la noche.

C. Gobernador.—Enterado de lo ocurrido en Ozuluama.—Ya ordeno al Coronel Alonso Flores á Tampico lo siguiente:—C. Coronel Alonso Flores.—Tome vd. noticias de lo ocurrido en Ozuluama, y si considera suficiente una compañía de infantería y la de caballería de rurales para restablecer allí el orden al mando de un jefe prudente, mándelo vd. inmediatamente. En caso de que esta fuerza no la estime bastante, avíseme para disponer lo conveniente.

El Gobernador del Estado de Veracruz pondrá la fuerza del Estado á las órdenes del jefe federal.—Y lo trascibo á vd., recomendándole que en lugar de investir al jefe de la fuerza con el mando, nombre persona aceptada por la opinion de aquellos pueblos y prudente para conciliar los ánimos é impedir que tome incremento el desorden.—*Mejía.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de Tuxpam el 12 de Marzo de 1873 á las 12 y 45 minutos de la mañana.

Chicontepec, Marzo 9 de 1873.—C. Gobernador.—Son las cinco de la tarde, comunican de Platon Sanchez que ayer fué asaltado el Jefe político de Huejutla por los plagiarios de Ramon Rios; sacó la prision, incendió, plagió y saqueó; número de la fuerza setenta hombres. En Huautla, pueblo limítrofe á esta cabecera, distancia cuatro leguas, están reunidos 28 hombres en el monte, en espera de Rios, y segun preparativos, para esta cabecera: aquí prision grande y delitos graves; cárcel insegura. Ultima noticia Huayacocotla: enemigo aumenta su fuerza con ociosos del Estado de Hidalgo, número 80. Carezco de parque: necesito orden para que el jefe político de Tuxpam preste auxilios. Todo es serio, grave: aviso al Gobierno para salvar mi responsabilidad: seguiré informando. Recursos monetarios no hay. ¿Qué hago? Espero órdenes.—*J. M. Barragan.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de Tuxpam el 17 de Marzo de 1873 á las 9 y 15 minutos de la mañana.

C. Gobernador.—Tantoyuca, Marzo 11 de 1873, á las dos de la madrugada. Dícenme de Chontla, que una fuerza desconocida atacó y tomó Ozuluama la no-

che del 10: no sé pormenores: ha habido desgracias. Reuno fuerza de este Canton para evitar cualquier golpe. Hasta hoy la tranquilidad inalterable en mi jurisdiccion. Espero órdenes.—*Rafael Medina.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de México el 18 de Marzo de 1873 á las 7 y 15 minutos de la noche.

C. Gobernador.—El Coronel Flores debe haber salido ya con fuerza de Tampico, segun su aviso y contestacion anteayer del Ministerio de Guerra.—*S. Lerdo de Tejada.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de México el 18 de Marzo de 1873 á las 8 de la noche.

C. Gobernador.—El Ministerio de Guerra activa la marcha de la fuerza de Tampico, como dije á vd. en telegrama de esta tarde.—*S. Lerdo de Tejada.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de México el 19 de Marzo de 1873 á las 7 y 30 minutos de la noche.

C. Gobernador.—Respecto del telegrama de vd. de anoche, el Ministerio de Guerra ha repetido órdenes para el movimiento de fuerza de Tampico.—*S. Lerdo de Tejada.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de Tuxpam el 20 de de Marzo de 1873 á las 8 de la noche.

C. Gobernador.—Tantoyuca, Marzo 17 de 1873. Nada sé de Ozuluama. La autoridad no me comunica; mis fuerzas permanecen sobre las armas; un explorador que mandé para informarse, apresáronlo las fuerzas de Mascareñas; continúa preso, lo reclamo oficialmente: no he recibido contestacion al primer telegrama. El Canton sigue en paz hasta ahora.—*Rafael Medina.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de Ozu-
luama el 24 de Marzo de 1873 á las 8 de la noche.

C. Gobernador.—General Flores con 200 hombres llegó hoy á ésta. Se-
ria bueno que vd. se dirijiera á él para que á la sombra de la fuerza ponga en
posesion á Ostos.—Segun sabemos, Medina, Próspero, &c., han desaparecido
de Tantoyuca.—Para socorrer mas fuerza que he levantado aquí y en Pánuco,
he ocurrido á los vecinos para que auxilien con algo en clase de pronto rein-
tegro.—*F. T. Mascareñas.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de Tam-
pico el 29 de Marzo de 1873 á las 2 y 15 minutos de la tarde.

C. Gobernador.—Llegué ayer, hoy salgo para Ozuama.—General Flo-
res en Tantoyuca.—Medina, Betancourt, Próspero, en compañía de Platon
Sanchez, lleváronse de Tantoyuca cincuenta hombres armados. Rios comple-
tamente derrotado en Peñitas por fuerza de Tamaulipas, prisioneros 7, muer-
tos 4. Rios escapóse. En Ozuama espero lo que á bien tenga.—*Julian F.
Herrera.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de Ozu-
luama el 29 de Marzo de 1873 á las 4 y 30 minutos de la tarde.

C. Gobernador.—Al aproximarse Flores á Tantoyuca salió Medina para
Platon Sanchez, llevándose 50 hombres que tenia reunidos, armas y parque.
Bandido Rios derrotado en Rayon; se le hicieron varios prisioneros y 4 muer-
tos.—No está pagado el último mes.—*F. T. Mascareñas.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de Ozu-
luama el 2 de Abril de 1873 á las 8 de la noche.

C. Gobernador.—Tengo 20 guardas, salgo esta noche para Tantoyuca.—
El General Flores me espera allí. Ostos recibió ayer la Jefatura. Próspero y
compañeros en Capadero. Betancourt en Tepezintla (Túxpam,) Gerardo Perez

en Chontla, cada uno con su gavilla. Dejo aquí setenta infantes. Rifles Ba-
llard mitad inútiles ¿Puedo comprar diez de á catorce que me venden? Tan-
tima tranquilo.—*J. F. Herrera.*

Gobierno del Estado.—Jalapa, Abril 3 de 1873.—C. Julian F. Herrera, á
su llegada á Tantoyuca.

Aquí compusimos rifles-Ballard en esta semana, rebajando la entrada de
la recámara y formando borde para la entrada del cartucho. Herrero hízolo.
—Si no pueden componerse compre los de catorce tiros.—*F. de Landero y Cos.*

Ministerio de Guerra y Marina.—Seccion 1ª.—El C. Presidente de la Re-
pública se ha enterado del oficio de vd. número 8, fecha 28 del que hoy fina,
en que se sirve comunicar el asalto que sufrió el día 10 la villa de Ozuama
por Pánfilo Betancourt y socios; y que ese Gobierno ha dictado las providen-
cias que están á su alcance para la paeificacion de la Huasteca de ese Estado.

Independencia y Libertad. México, Marzo 31 de 1873.—*Mejía.*—C. Go-
bernador del Estado de Veracruz.—Jalapa.

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de Túx-
pam el 4 de Abril de 1873 á las 4 y 55 minutos de la tarde.

C. Gobernador.—Hoy mandé una expedicion de 20 hombres á Tepezintla,
al mando del Secretario Romo, con el fin de aprehender á algunos sublevados
de los que asaltaron á Ozuama, que dicen están por allí.—Paz en mi Canton
inalterable.—Garantizo lo mismo en lo sucesivo.—*Manuel A. Gorrochoteguí.*

Telégrafo eléctrico de Veracruz.—Oficina de Jalapa.—Recibido de Túx-
pam el 6 de Abril de 1873 á las 8 de la noche.